

Política Exterior 134 - Marzo / Abril 2010

[Temas / Regiones / Números anteriores](#)

[Comprar número](#)

[Editorial: Contra la impunidad. España y la justicia universal](#)



Política Exterior - Política Exterior N°134

Justicia, derechos humanos y política exterior. La naturaleza de estos ámbitos y las contradicciones ocasionales en su interacción han quedado al descubierto con la reforma de la legislación que regula en España el principio de jurisdicción universal. Racionalidad normativa para unos, oportunismo...

[Carta de América: Desilusión demócrata](#)

Jaime Ojeda - Política Exterior N°134

La vitalidad política de Estados Unidos se manifiesta en la manera en que la nación debate durante generaciones las mismas cuestiones y en las constantes y sorprendentes metamorfosis de sus ecuaciones electorales. Todo parecía “atado y bien atado” en 2008, con la victoria electoral del Partido...

[Carta de Europa: El rescate de Grecia](#)

José Enrique de Ayala - Política Exterior N°134

La crisis de las finanzas públicas griegas, que ha estado a punto de llevar a la quiebra al país mediterráneo, ha sido la primera prueba de fuego para la fortaleza del euro y de la unión monetaria, y ha provocado de paso una ocasión de oro para medir el alcance de la solidaridad y del compromiso...

[Elecciones en Irak. La última baza de EE UU](#)





Pedro Rojo Pérez - Política Exterior N°134

Siete años después de que el ejército estadounidense y sus aliados invadiesen Irak para traer “libertad y democracia”, como proclamó el entonces presidente George W. Bush, ambos principios están muy lejos de hacer honor a su definición, al menos según los estándares aceptados en el Occidente...

[Ucrania: algo más que el gas para la UE](#)

Carmen Claudín y Valeria Shamray - Política Exterior N°134

Ucrania es la piedra de toque de la política de la Unión Europea hacia los Estados nacidos de la disolución de la Unión Soviética y un factor determinante de su política hacia Rusia. Ucrania representa también el escenario estratégico donde se dirime la contradicción básica entre lo que la...

[China: a vueltas con la propiedad intelectual](#)

Ana Soto y Carolina Segade - Política Exterior N°134

La entrada de China en la Organización Mundial del Comercio (OMC) en 2001 auguró grandes esperanzas para la comunidad internacional. Entre ellas, que asumiera, y cumpliera, el Acuerdo sobre los Aspectos de los Derechos de Propiedad Intelectual relacionados con el Comercio (ADPIC). Sin embargo, el 26...

[El prisionero de la Casa Blanca](#)

Norman Birnbaum - Política Exterior N°134

No se puede esperar que Obama arregle solo los errores e ilusiones acumulados del último siglo. Enfrentado a una maquinaria administrativa lenta y al rechazo de los republicanos, al presidente le ha resultado extraordinariamente difícil hacerse con el control del gobierno. Tras un año en el cargo,...

[Crímenes internacionales, jueces estatales](#)



Antonio Remiro Brotóns - Política Exterior N°134

El Parlamento español ha modificado la ley que regula el principio de jurisdicción universal. Pese al necesario ajuste de la norma original, son muchos quienes afirman que la reforma no ha ido acompañada de un debate suficiente y es resultado de presiones diplomáticas. Los crímenes internacionales...

[Jurisdicción universal y política mundial: el caso español](#)

Efraim Chalamish - Política Exterior N°134

Desde los juicios de Núremberg el principio de jurisdicción universal ha investigado y juzgado a criminales cuyo proceso habría sido imposible de otro modo. Tensiones con China, Israel y EE UU han llevado a España a revisar su normativa de aplicación de este principio. La mayoría de nosotros estamos...

[Al Qaeda en el Magreb Islámico: del Sahel a España](#)

Juan José Escobar Stemmann - Política Exterior N°134

Pese al creciente aislamiento de la franquicia magrebí de Al Qaeda, AQMI supone una amenaza de primer orden para España y Francia. El Sahel es el campo de batalla principal de la organización. La colaboración con Argelia, Malí, Marruecos y Mauritania es esencial. El secuestro de tres ciudadanos...

Estructuración militar europea a la luz del Tratado de Lisboa

Pedro Pitarch - Política Exterior N°134

Los Estados miembros de la UE tienen ya en sus manos el instrumento para poner en marcha una verdadera política de defensa común. La cooperación estructurada permanente establecida en el Tratado de Lisboa permitirá crear el núcleo duro que impulse la Eurodefensa. El Tratado de Maastricht, de febrero...

Obama y Latinoamérica: año II



Peter Hakim - Política Exterior N°134

La actuación de Estados Unidos tras el golpe de Estado en Honduras y el acuerdo militar con Colombia han minado las expectativas de América Latina hacia Barack Obama. Desconfianza y división siguen siendo los principales obstáculos para una mayor cooperación. El primer año de la administración...

¿Cómo rescatar Haití?

Amélie Gauthier - Política Exterior N°134

Los escombros han dejado al descubierto los límites de la ayuda internacional. Tras más de cinco años de misión de la ONU y una permanente ayuda exterior, el Estado haitiano sigue siendo débil y el país apenas cuenta con recursos propios. ¿Cómo construir un mejor Haití? El terremoto de Haití...

Nueva catástrofe para Haití: que todo siga igual

Francisco F. Longoria - Política Exterior N°134

Para la reconstrucción de las ciudades de Haití habrá que avanzar en el conocimiento de lo que allí sucede y evitar el simulacro de la posmodernidad importada. En el mundo subdesarrollado, la ciudad, pequeña o grande, vernácula o colonial, es un reflejo de la crisis permanente. El terremoto en...

Michelle Bachelet: la derrota de un éxito

Augusto Varas - Política Exterior N°134

La derrota del candidato de su partido, la Concertación, no ensombrece el éxito de Bachelet, que terminó su presidencia con un 83 por cien de popularidad. Con el derechista Sebastián Piñera, Chile comienza una nueva etapa política en una democracia consolidada. El verdadero continuador de mi obra...

La geoenergía en el Ártico

Vicente López-Ibor Mayor - Política Exterior N°134

El derretimiento de los hielos y el avance tecnológico facilitarán el acceso a los recursos energéticos del Ártico y abrirán nuevas rutas para la navegación. Los Estados árticos reivindican sus soberanías,

pero el auténtico debate es sobre los riesgos para el medio ambiente. Tras la Cumbre de...

[La transformación de la diplomacia cultural española](#)

Elvira Marco y Jaime Otero - Política Exterior N°134

España ha puesto en marcha una reflexión sobre su acción cultural exterior: ¿Cuál es su papel en el conjunto de la política exterior? ¿Qué imagen-país conviene difundir y cuáles son los instrumentos adecuados? ¿Cómo puede el sector privado exportar la producción cultural? Algo se mueve en...

[Libros: Proyectos de integración en Latinoamérica. Distintas visiones para una región](#)



Francisco J. Verdes-Montenegro - Libros N°134

Una región en construcción. Unasur y la integración en América del Sur Manuel Cienfuegos y José Antonio Sanahuja (eds.) Barcelona: Fundación Cidob, 2010, 422 págs. En 2004 aparecieron en el escenario latinoamericano dos nuevos proyectos políticos regionales: la Alternativa Bolivariana para los...

[Libro Clásico: L'Ouverture y la revolución de Haití](#)



Luis Esteban G. Manrique - Libros N°134

Los jacobinos negros C.L.R. James Madrid: Turner/FCE 2003. 370 págs. No leáis historia; sólo biografía, porque esa es la vida sin teoría. Benjamin Disraeli La interminable pobreza y la disfuncionalidad de la sociedad haitiana es uno de los grandes misterios del desarrollo del continente americano....